

¡.....!
Hoy hace cuarenta y un días que ingresó Emilio Prieto en la Carcel celular.

«Las fianzas que «excedan límites racionales» por su cuantía ó calidad, contradicen el sentido de la ley, y los tribunales á quienes toda cuestión de esta clase debiera serles sometida, se inspirarían en aquélla si se mostraran severos contra jueces desconsiderados.»
(Memoria del fiscal del Supremo de 15 de Septiembre de 1893.)

El actual ministro de Gracia y Justicia, en su discurso de apertura de los tribunales, recomienda que se tenga á los procesados el menor tiempo posible en prisión preventiva, porque además de irrogarles graves perjuicios á éstos y á sus familias, son perjudiciales á los intereses de la Hacienda.

A nuestro querido amigo se le pide una fianza metálica que no puede pagar. Le ha negado el juez la fianza personal que ha pretendido. Lleva en la cárcel más de un mes. Se le acusa de un delito leve que apenas tiene señalada pena en el Código.

¿Qué pasa aquí?

POR LA IDEA EL DESENLACE

Aquello se acabó. ¿Cómo? El tiempo lo dirá. Los hechos hasta el presente ocurridos no hablan mucho en favor nuestro, puesto que nada se ha hecho para vengar la afrenta. Digase lo que se quiera, lo cierto es que los moros invadieron á mano armada nuestro territorio y profanaron nuestra bandera. ¿Se ha lavado la mancha? No.

La diplomacia podrá darse por satisfecha; pero el sentimiento popular, que no aprecia de igual modo las cuestiones de honra, dista mucho de darse por satisfecho.

Ahora veremos, al empezar las tareas parlamentarias, dónde se pueden escudriñar ciertos secretos, que no es dado adivinar al común de las gentes, cómo y por qué ha terminado de esta manera bufa un conflicto de tanta seriedad.

Dado nuestro carácter y nuestra historia, nada podía esperar semejante solución, que nos deja sin honra y no nos dá provecho.

Pero es inútil que discurremos más. Todo se ha terminado.

No le faltaba razón á un colega al decir: «Ni Patria queda, Veremundels!»

La altivez de este pueblo y el orgullo santo de nuestras armas quedan por el suelo, hechos guinapos.

Ahora empezarán las luchas económicas, suspendidas durante este interregno, y desplegarán todas sus energías para estrujar al contribuyente, los que no han tenido valor para vengar las ofensas extrañas.

Ya pueden envaletonarse los riffeños y hacer cuanto les plazca.

Aún no hemos tenido ocasión de ver los juicios que de nosotros se formarán los que estaban contemplando la litia-pendencia; pero por anticipado podemos darnos cuenta.

No responden á nuestro nombre en la historia los sucesos de la época presente; los sucesos cometidos en el campo de Melilla por esos vecinos molestos, reclamaban una reparación más contundente y expresiva que la de las conferencias; con esta impunidad, ¿cómo hemos de abrigar esperanzas de que mañana no se repitan?

Los vencedores en esta ocasión no somos nosotros, ni en el terreno de las armas, ni en el de la diplomacia. Nos pagaron cuando eran los más; y cuando pudieran apreciar su impotencia, se retiraron del campo de batalla al de sus faenas, dejándonos como al caballo herido de la triste figura ante la jaula de los leones.

Esta es realmente nuestra situación.

TIJERETAZOS

Lo que se le ocurre á El Correo para oponerse á que la zona neutral del campo de Melilla sea de dos kilómetros, según opina el Sr. Cánovas del Castillo:

«Este propósito, sin embargo, lo vemos nosotros difícil, porque una faja de esa anchura en torno de la plaza, sería un verdadero desierto, y en circunstancias normales traería muchos entorpecimientos al comercio.»

Será para el comercio de los riffeños. Porque lo que es para el nuestro, maldito si puede importarnos un bledo.

Después de todo es muy lógico que el colega uniese los intereses de los pobres moros. Por la ley de las simpatías. Basta recordar el célebre verso de Ferrerías.

Preparativos guerreros en Marruecos: «A partir del 9 de Diciembre próximo pasado, el Gobierno del sultán ha prohibido la exportación de trigo y cebada que venía permitiéndose desde el año 1890.»

¡Alah es grandel
Y proveerá de abundante cebada los campos africanos.
Para guerrar con ardor.

La gente del bronc, al decir de un colega, y la Unión Católica:

«La comisión ha salido de casa del Sr. Sagasta muy bien impresionada, por haber obtenido del presidente del Consejo la desautorización de todo lo dicho y hecho por el señor Moret, autor de las negociaciones comerciales.»

Ya verán ustedes cómo, á pesar de ello, no se incomoda ni dimitte D. Sigmundo.

En caso extremo, se hará la siguiente reflexión:

Me ha desautorizado como ministro de Estado.

Pero no como ministro de Fomento.

Leamos:

«Los representantes en Bolsa de casas extranjeras acordaron anoche gestionar del señor ministro de la Gobernación rebaja en la tasa de los telegramas que envían á sus principales y mejora en el servicio, á fin de que las noticias bursátiles lleguen á su destino con la debida oportunidad.»

¡Han visto ustedes que desahogados!

¡Piden rebaja, y encima mejora en el servicio.

Ya se encargará Monares de ponerlos las peras á cuarto.

¡Pues no faltaba más!

Efectos del caciquismo

¡MOJÍN EN LEÓN

Telegramas recibidos de esta capital nos comunican noticias referentes á los graves desórdenes ocurridos allí ayer, con motivo de la sesión del Ayuntamiento que presidia el alcalde fusionista Sr. Sanz, leudo y amigo del Sr. Merino, é impulsado por éste como alcalde al pueblo de León contra los deseos de la opinión, que veía en este acto una manifestación del caciquismo, vicio de que hasta ahora se hallaba libre la política leonesa.

Parece ser que un pariente del Sr. Sanz, depositario de los fondos municipales, había cometido graves irregularidades en el ejercicio de sus funciones, y el Ayuntamiento había acordado admitirle la dimisión que tenía presentada, sin perjuicio de exigirle en su día las responsabilidades en que había incurrido.

Al mismo tiempo se discutió en la sesión municipal de ayer la conducta del alcalde por haber suspendido de empleo y sueldo al administrador de consumos, sin previo conocimiento de la comisión y sin razón alguna que lo justificase, para colocar en su puesto interinamente á un amigo suyo.

Estos hechos, unidos á la general antipatía que contra el Sr. Sanz existe en León, fueron causa de que ayer concurrieran numerosos público á la sesión municipal, con objeto de presenciar la discusión de tan importantes asuntos.

Pero el alcalde que sin duda valía ya lo que se preparaba, pues el Ayuntamiento en pleno se hallaba en frente de él, se propuso á todo trance evitarlo que pudiera ocurrir y al efecto, apenas comenzada la sesión, y cuando se discutía un voto de censura que se había presentado contra él, suspendió interinamente la sesión en medio de los gritos de protesta del público y de los concejales, que excitados por tan indigno proceder, pedían continuase la sesión hasta que el asunto pendiente quedase aprobado.

No lo consintió el Sr. Sanz, y en medio de los gritos de ¡muera el alcalde! ¡abajo los caciques! ¡fuera los chanchulleros! que el público repitió, entró la Guardia civil en el salón de sesiones, llamada por el monteril ministerial, y pretendió arrojar á la calle público y concejales, no consiguiendo con ello más que excitar los ánimos todavía más de lo que estaban; y seguramente hubieran ocurrido desgracias, si la oportuna intervención de los concejales republicanos, que aconsejaron al público se retirase en medio del mayor orden, como así lo hizo.

Es restablecida la calma gracias á la cordura y sensatez acostumbrada de los leoneses, que, convencidos del engaño de que han sido víctimas por parte del Gobierno y del Sr. Merino en el asunto de la capitalidad del céptimo cuerpo de ejército, parece se hallan dispuestos á no tolerar por más tiempo las imposiciones que en el pueblo vienen ejerciendo los leudos y parientes del Sr. Sagasta.

Suponemos que el alcalde de León habrá dimitido.

La copla del día

El ilustre albañil

De aquel «ultimatum» que Martínez Campos quería, resulta, según se ve,

que no hay nada todavía.

Ni rehenes, ni castigo, ni armas, ni indemnización, aunque el moro «ser amigo» con todo su corazón.

Nada de lo deseado tendremos hoy ni mañana.

¡Y como se habrán guaseado en la feria de Frajana!

Se hará el fuerte casabido que tanta sangre costó;

y cuando esté concluido, una misa, y se acabó.

Con esto solo hay bastante, y entrará, cual otro Cid, Martínez Campos triunfante por las calles de Madrid.

El Gobierno, la ocasión aprovechará gustoso, preparando una ovación al caudillo victorioso.

Irá á la plaza de Oriente,

y como premio á su hazaña, le abrazará la regente en nombre de toda España.

Fué mucha nuestra fortuna; porque, ¿quién resolvería con tales recursos una cuestión de albañilería?

¿Qué valor el suyo, y qué talento más soberano!

¿Qué conocimiento de lo que es... cemento romano!

¡Si él no vá no se hace el fuerte ni en las obras se trabaja sin lamentar una muerte y sin contar una baja!

No necesitó el fusil ni le ha hecho falta el cañón;

¡gloria, pues, al albañil más grande de la nación!

Así nos lo ha demostrado, y no puede desmentirle.

¡Pero que tenga cuidado, que no está el andamio firme!

EL DOCTOR CENTENO.

Paris 15.

MELILLA

No hay vergüenza.—Socción oportuna.—La humillación nacional

Ya se han recibido cartas en Madrid anunciando que las tropas que fueron á vengarnos, volverán á España ofendidas y deshonradas, no por culpa suya, ciertamente.

Si, deshonradas; porque este Gobierno de malos patriotas, después de haberlo prostituido todo con sus impurezas, ha deshonrado ante Europa entera lo único que hasta aquí se había conservado puro y sin mancha: el ejército de la Patria.

Caiga, pues, sobre los riffeños que gobiernan, porque ellos fueron los autores de las matanzas de Octubre, la maldición de todos los españoles dignos y honrados.

Tenemos á la vista una carta de un soldado del regimiento de San Fernando, que dice así en el párrafo referente á Melilla:

«Del corneta Nahro te digo que para cuando recibas esta que estará en Madrid que se han bariados del regimiento y le toca á el uno de ellos tras de esos bamos todos... porque esto se acabó.»

Ya lo ven nuestros lectores. Los soldados que fueron despedidos con tanto entusiasmo, se preparan á regresar poco á poco. Fueron con las banderas desplegadas, marchando al compás de las músicas, entre las aclamaciones frenéticas del pueblo, y volverán silenciosos, sin que nadie lo advierta, no cubiertos con los pendones de la victoria, sino cabizbajos y recelosos, como si hubieran cometido un crimen, y en verdad que les han hecho cometer un crimen de lesa Patria.

Atrás este Gobierno infame.

Si España le tolera, habrá perdido, como él, el decoro y la vergüenza.

Y no por ser republicanos hablamos así. Ahí está lo que dijimos cuando el Gobierno provocó este conflicto: «antes que políticos, somos españoles»; y hoy, pensando del mismo modo, decimos: atrás el Gobierno que ha deshonrado á España.

Un periódico militar, nada más que militar, y este título le basta, ha escrito estas líneas que reproducimos otra vez para que aprendan los que necesitan ciertas lecciones.

«SI NUESTRO PUEBLO CONSERVASE LAS ENERGIAS PASADAS; SI NUESTROS GENERALES FUEREN LOS DE OTROS TIEMPOS, A ESTAS HORAS, O LA CUESTION DE MELILLA HALLARÍASE RESUELTA, O PROFUNDO TRASTORNOS POLITICOS OCURRIRÍAN EN EL PAIS.»

Así se explica el Correo Militar.

«Pero no; aquí no ocurrirá nada. El Gobierno lo sabe y porque lo sabe, nos desprecia y nos escupe.»

¿Qué hace Madrid? ¿Qué pasa en Madrid? preguntan en las provincias donde aún se conservan muchos hombres de corazón sano y alientos patrióticos. Y en Madrid, en esta corte de los milagros, no puede pasar nada, porque aquí está el foso de la prostitución, porque aquí está el oso del Gobierno tapando bocas y comprando con tenencias.

«Porque aquí es donde se hacen las jugadas de Bolsa», según dice La Época, aunque todo el mundo sabe qué vergüenza cómo y en dónde se ganan millones á cuenta de desastres; como se reducen fortunas á costa de la sangre de nuestros soldados.

No hay energías, porque faltan hombres de corazón.

Los que por sus altas posiciones, así en los partidos del presente como en los del porvenir, están obligados á mover la opinión y encabezarla en el canto de una uña son capaces de ir a parar, aunque pierca la Patria, humillada y envilecida.

«Ea es nuestra mayor desgracia. El egoísmo lo domina todo; el desinterés no se conoce.»

Prin, O'Donnell, Serrano, Rivero, Oranese, Olozaga, dónde está vuestro valor, dónde vuestra energía, dónde vuestra constancia, dónde vuestra palabra?

Y no se trata de un asunto de todos los días.

Es grave por la forma y gravísimo por el fondo; escandaloso por los cuatro costados.

El Herald dice que este gran fracaso se parece, cuanto es posible parecerse, á una grande humillación nacional.

Y tiene razón sobrada el apreciable colega.

«Es una humillación nacional; pero si todos adivinamos sus causas, es necesario que todos también, porque la Patria es lo primero, contribuyamos á ponerlas de relieve para que hasta los ciegos, ya que no las vean, las palpén. Y es necesario, también, que tengamos el valor de exigir responsabilidades, aunque sea necesario llegar muy á lo por que muchas veces hemos caído, y más grande que todos los poderes del mundo reunidos, es la vergüenza que nos obligará á ocultar el rostro donde tengamos que decir que somos españoles.»

Desde hoy en adelante, mande el Gobierno fusionista poner sobre el escudo nacional, la pata de un riffeño.

Con este horrón afrentoso estará en carácter el pueblo que luchó siete siglos para arrojar á los moros de España.

El pueblo que es hoy de Sagasta y de Martínez Campos.

Del revolucionario apóstata, después de derrocar á los Borbones y del que les trajo, para que el apóstata los sirviera, como se está viendo.

Seguimos lo mismo

Todo está igual, como canta el tenor en el segundo acto de La bruja; pero lo que fue ayer cuando los moros nos hicieron la merced de invadir nuestro territorio y matar unos cuantos soldados españoles, gracias á lo cual un tanto ocasión de lucir sus dotes organizadoras el ministro de la Guerra y sus talentos estratégicos los generales que se han ido sucediendo en el mando del ejército de Melilla.

Desde el día 2 de Octubre nada ha ocurrido que de contar sea, pues lo de la muerte de nuestros soldados y los agravios que se nos han hecho, ya lo tenemos descontado hace tiempo, ó mejor dicho, lo ha descontado el Gobierno con el plausible objeto de hacer más fáciles las negociaciones para llegar á la paz honorosa que se nos prepara.

Es preciso no ser exigentes á fin de que Muley Hassam, Muley Torres, Muley Araaf y demás Muleyes estén satisfechos de nosotros al ver que en materia de honra no pedimos golterías, sino aquello que buenamente se nos quiera conceder.

Pero hay que convenir en que hasta ahora no hemos portado como unos buenos chicos. Después de hacer creer á todo el mundo que nos íbamos á comer los moros crudos, resultó que ni crudos ni cocidos; pero en cambio hay en Melilla 22 000 hombres que con sus marchas, ejercicios y maniobras, preparaban un agradable y honesto solaz á los riffeños.

Además se están colocando los hilos para marcar la línea de nuestros límites, línea que no podrán rebasar nuestras tropas bajo ningún pretexto; en cuanto á los riffeños, hay que guardarnos todo género de consideración, y por eso se les permite disponer de la zona neutral como tengan por conveniente, sin que esto sea motivo para que los españoles dispongamos ni de un solo metro dentro de esa zona.

Y por último, para dar á los riffeños una garantía de nuestra buena amistad hacia ellos, se les ha concedido autorización para que vengán á nuestro campo á vender los comestibles que tengan de sobre, y se ha establecido en nuestros límites una cantina donde los moros podrán retirarse de cuanto necesitan.

Para ultimar estos pequeños detalles, ha ido á Melilla el general Martínez Campos, héroe conocido en España y en la isla de Cuba, pero ignorado de los riffeños hasta hace pocos días, aunque á estas horas ya lo habrán conocido.

Y como que admiramos como nadie la energía desplegada por el general Martínez Campos. Fué á Melilla á vengar nuestra honra ultrajada y ha vengado las orejas de Amadi; prometió poner la bandera española en las cumbres de Frajana, y ha puesto una tienda de vinos en los límites de nuestro campo. La misión del general está cumplida.

El mal tiempo

El temporal que anteyer degargó sobre

Melilla y su campo, impidió que las tropas se entregaran á sus cotidianos ejercicios y maniobras. El campamento, el campo de instrucción y las carreteras de los fuertes, han quedado convertidos en una inmensa charca. El camino de Sidi Guerix ha quedado intransitable, impidiendo el paso de las tropas. La temperatura ha bajado mucho.

Una anciana y un niño que bajaban de la Alcazaba al Manteleto fueron arrastrados por las aguas, y hubieran perecido, si un cabo de la Guardia civil no los hubiera salvado con grave riesgo de su vida.

Los límites

Continúan colocándose hitos de piedra seca de cien en cien metros de distancia en toda la extensión que separa nuestro campo de la zona neutral.

Más pliegos

Los que envía el ministro de Negocios extranjeros del sultán á Muley Araaf deben llegar hoy á Melilla á bordo del Isla de Cuba.

Es probable que á consecuencia de esos pliegos se celebre otra conferencia entre Martínez Campos y el hermano del sultán.

El general Arolas

El Diario oficial del ministerio de la Guerra publicó ayer la siguiente real orden:

«Excmo. Sr.: De conformidad con lo propuesto por V. E. en 12 del actual, la reina regente del reino, en nombre de su augusto hijo el rey (Q. D. G.), ha tenido á bien disponer que el general de brigada D. Juan Arolas y Espulgues, desampare, en comisión, el gobierno militar de la plaza de Melilla, y que el general de división D. Manuel Macías y Casado continúe ejerciendo los destinos de comandante general de los presidios menores de África y jefe de Estado mayor de ese ejército de operaciones.»

Es asimismo la voluntad de S. M. que el citado general Arolas disfrute el sueldo entero de su empleo y los gozos asignados á los de su clase empleados en antiguos destinos, con cargo al crédito extraordinario concedido por real decreto de 19 del mes de Octubre último.

De real orden lo digo á V. E. para su conocimiento y efectos consiguientes. Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 14 de Diciembre de 1893.—José López Romáñez.

Señor general en jefe del ejército de operaciones en África.»

Telegramas

Melilla 14
Málaga 15 (10 m.)

(Del corresponsal especial de la Agencia Fabra Sr. Sánchez.)

Acaba de saberse en esta plaza el nombramiento de gobernador de la misma, hecho á favor del general Arolas. La noticia de esta designación ha producido excelente efecto en el ejército, por las especiales condiciones de dicho general, demostradas brillantemente durante su mando en Joló.

Segue ignorándose en ésta el paradero del sultán, de cuya llegada depende el plazo en que han de tener solución las cuestiones pendientes.

Las noticias son contradictorias, pues unos le suponen en Taflette y otros cerca de Marruecos: ambas versiones son de origen árabe.

Tánger 15.

Al ministro en Tánger entregó Mohamed Torres una carta del sultán apra la reina de España.

Dice haber sabido la muerte de Margallo. Lo siente mucho, reiterando protestas de amistad y ofreciendo satisfacciones cumplidas.

Se espera al sultán del 20 al 25 en Marruecos. Su hijo quedó en Pez con un ejército vencedor de las kabilas interiores. Crese marchará al Rif con tropas.

Mohamed avisó al sultán los sucesos de Melilla, diciéndole que los conceptuaba peligrosos al imperio marroquí.

NOTA

Ha regresado temporalmente á la Península, el distinguido corresponsal especial de la Agencia Fabra, Sr. Alas. Mientras dure el conflicto suscitado en aquella plaza, dicho señor seguirá prestando sus servicios á la Agencia en el punto donde crea conveniente su presencia.

En Melilla ha quedado organizado nuestro servicio de correspondencia telegráfica, encomendada á personas competentes, entre las que se encuentra el joven arabizante don Victoriano Sánchez, que estuvo en la pasada quincena á las órdenes del Sr. Alas en Melilla.

INFORMACIÓN POLÍTICA

Por la mañana

El Circulo de la Unión Mercantil.

El ministro de Hacienda.

Entre presidentes.

La Junta directiva del Circulo de la Unión Mercantil visitará hoy al Sr. Sagasta, para manifestarle los acuerdos tomados por la sociedad, respecto al arancel vigente, en la junta general.

El ministro de Hacienda fué visitado anoche por los comisionados de las Diputaciones de las Provincias Vascongadas y los representantes de la sociedad monopolizadora de cerillas.

Los primeros han venido á Madrid para negociar el concierto económico.

Los segundos tratan de excusar á la sociedad, que se halla en descubierito con el Tesoro, en la cuestión de pagos.

El Sr. Gamazo prometió servir á los primeros y favorecer en lo posible á los segundos.

Los telegramas cruzados entre los presidentes de nuestra Cámara y el de la francesa, con motivo del atentado anarquista cometido en esta última, son los siguientes:

«No ser el intérprete de los sentimientos de la Cámara de Diputados, aunque ahora no se halla reunida, saliendo á V. E. por la manera con que ha sabido dominar los sucesos acaecidos con motivo del bárbaro atentado cometido en esa Cámara tan dignamente

presidida por V. E.—El marqués de la Vega de Armijo.
«El excelentísimo señor presidente de la Cámara de Diputados del reino de España.—Madrid.
Tengo el honor de dar a V. E. las más expresivas gracias por el valioso testimonio de simpatía que ha tenido a bien enviarme, y por las felicitaciones que dirige a la Cámara francesa en la persona de su presidente.—Carlos Luján.»

Continúa la desanimación política, y son muy pocas las noticias que se cotizan.

LA DINAMITA
CARTA TELEGRÁFICA
350 palabras

De nuestro corresponsal en París, ALFREDO P. RIPOLL

Declaraciones de Vaillant.—Preparación del atentado.

En la nueva declaración prestada ayer por el dinamitero ante el juez de instrucción, ha explicado cómo confeccionó la bomba que arrojó a la Cámara.

Para alejar toda clase de sospechas estuvo comprando durante quince días, en pequeñas cantidades, los ingredientes que necesitaba manipular.

Lo que más trabajo le costó fué reblandecer y estrimar un tubo de cristal que debía entrar en la confección de la bomba. No disponiendo de soplete, calentaba los tubos en una bujía; pero antes de conseguir su propósito saltaba el cristal, imposibilitando la operación. Por fin, después de haber destruido estorcer tubos, consiguió sus propósitos.

Camino de la Cámara

El sábado 9, por la mañana, recogió la bomba y la sujetó sobre el vientre con una faja de frazada.

Después subió en un tranvía y se encaminó al palacio Borbón.

Preguntándole el juez si no temió que estallara la bomba en el camino, contestó: «¿Y qué hubiera ocurrido? Hubieran volado mis tripas y el carruaje, pero esto me importaba muy poco.»

Cinismo de Vaillant

Preguntado si pensaba escapar después del atentado, afirmó que lejos de eso se proponía pronunciar en el salón de sesiones algunas palabras, para explicar la significación del acto que acaba de realizar, propósito que impidió el humo que le ahogaba.

Terminó su declaración diciendo: «Aún tienen que agradecerme los heridos que pusiera clavos en lugar de balas. Solamente pretendía avisar a los políticos y demostrarles que están al alcance de las agresiones de los anarquistas.»

Fuga de Réclus

Un comisario de policía se presentó ayer en casa de M. Paul Réclus, con un auto en que se le ordenaba comparecer ante el juez instructor M. Meyer.

M. Réclus no ha sido encontrado en ninguna parte; se supone que ha traspuesto la frontera para evitarse las molestias de un proceso.

Dinamiteros irlandeses

En Dublín han sido detenidos dos hombres á quienes se acusa de haber asesinado á Patrick Read y de haber preparado el último atentado cometido en aquella población.

Se supone que Read fué asesinado por haber puesto en conocimiento de la policía los planes de los agitadores anarquistas.

EN BARCELONA

El prefecto de los Pirineos orientales ha enviado al gobernador de Barcelona dos fotografías del anarquista Rinaldi, que fué preso en Perpignan por las autoridades francesas.

La mayoría de los anarquistas detenidos, en vista de que no resulta comprobado que hayan tenido participación alguna, ni en el atentado del Liceo, ni en el de la Cámara francesa, serán conducidos en breve á sus respectivas capitales, con objeto de que, aun gozando de libertad, estén constantemente vigilados por las autoridades.

EN ANDALUCÍA

Los anarquistas de toda la región andaluza han acordado, en vista de haber cesado de publicarse, por acuerdo de los mismos, los periódicos anarquistas, constituir un centro de recaudación que se encargue de auxiliar lo posible á los anarquistas presos en las diferentes provincias de España.

Nos telegrafían desde Cádiz diciendo que es inexacto que en Jerez haya ningún movimiento anarquista, como anunciaban ayer algunos telegramas expedidos desde la villa y corte.

En Jerez la tranquilidad es completa y nada se teme.

Telegramas

(De la Agencia Fabra, recibidos en esta redacción hoy 16, á las 12 de la mañana.)

Según informes del mejor origen, los Gobiernos de Francia y de Inglaterra no parecen dispuestos á prestar su conformidad á una inteligencia internacional para proceder contra el anarquismo.

En Saint Nazaire se han declarado en huelga 1.500 obreros de los astilleros del Loira.

La Cámara de Diputados ha votado casi sin discusión, y á pesar de las violentas observaciones de algunos socialistas, los tres proyectos de ley presentados por el Gobierno, conceptuando las asociaciones obreras como de malhechoras, regulando la fabricación de explosivos y concediendo un crédito extraordinario para reforzar la policía.

LA PRENSA CONTRA EL GOBIERNO

SEGUIMOS COPIANDO
De La Correspondencia Militar:
«En asunto que tanto afecta al honor de la nación como el conflicto de Melilla, los ministros responsables han asumido también y han confiado á su capricho la representación absoluta del Estado; aspiraciones nacionales, exigencias de decoro, imposiciones del honor, conveniencias generales, protestas de la opinión, nada hay que llegue, nada hay que influya sobre los mezquinos puntos de vista de que parten los ministros para llegar al fin, y digos y soros ante las excitaciones del espíritu nacional, sólo murmuran en baja y fatidica voz, aferrados á su ideal inaudito: El Estado soy yo.»

De El Siglo:
A medida que pasan los días crece la in-

certidumbre pública y el malestar general, enjandrado por los errores innumerables del Ministerio de notables y por la presencia en el Poder de un Gobierno que ni gobierna ni puede gobernar. Esta incertidumbre y ese malestar pocas veces ha sido tan legítimo como ahora, y la prueba es que los partidos no se agitan, que las fuerzas políticas no pelean, y que, á pesar de ello, salen del seno mismo de la nación movimientos y protestas como no se recordan iguales sino remontándonos á 1808. Los partidos están quietos; nadie disputa el Poder á estos desventurados ministros que permanecen en él como en la picota, y, no obstante, los pueblos se comuñen y protestan. ¿Qué pasa aquí?

¡Jamás perdonaremos á ese desdichado é impopular Gobierno, sobre cuya frente leamos el signo de la pública reprobación, lo que ha intentado contra el ilustre general!

Todo este conjunto de males, de errores, de torpezas y perfidias, han creado en España una situación muy peligrosa, acerca de la que un día y otro llamamos la atención de los que pueden poner remedio para que lo pongan.»

De El Correo Militar:
«Lo que está ocurriendo en la cuestión de Melilla, es sencillamente una gran vergüenza nacional.

Y no es eso tan sólo; sino que acarrearé consigo grandísimas desventajas á la Patria; profundos trastornos, á cuyo fin sólo se vislumbran enormes desastres, fatal é inevitable ruina.

No somos políticos, ni podemos ser tal cosa. Consagrados á la defensa del ejército, pensamos y sentimos como éste piensa y siente. Creemos que España, como toda nación que no sea suicida, ha de tener un ejército fuerte y bien organizado; ese es nuestro ideal, y para nosotros, todo Gobierno, todo partido que lo realice será bueno, siempre que por otra parte no cometa pecados de lesa Patria. Pero á la vez participamos de la antipatía que la opinión pública experimenta en nuestro país hacia los que hacen de la política oficio productor de granjerías escandaosas, escabel para el modro de los audaces y desvergonzados.

La insensata política del Gobierno actual; los desaciertos del ministro de la Guerra; la bochornosa diplomacia del Estado; la inesplicable ceguera del ilustre caudillo que la opinión pública envió al Africa en busca de laureles, no de hojas de laureles y romero; laureles, todo eso junto, no puede producir otro resultado que divorciar el trono de los sentimientos del país, presentando la conveniencia de aquí como la causa esencial de la humillación de éste.

Y tal conducta es un delito de lesa nación.

LA REPÚBLICA y los republicanos

ECOS DE MEDINA

Sr. D. Emilio Prieto:
CÁRCEL MODELO
Cuánto la causa popular te debe, Difeelo esa prisión; nadie lo duda. Sufrir de la injusticia el golpe avele, Que el pueblo es justo y con su amor te espera el triunfo.

Si se llamase á una Asamblea republicana para deliberar respecto á estos puntos, y cuando conviniera á los partidos y fracciones republicanas, no es dudoso el éxito. De esa reunión saldría la fórmula y los entusiasmos que, dominando la opinión de toda España, allegasen medios para salvarnos de la gran catástrofe que amenaza acabar con lo único que cabe perder y la honra.

Que los republicanos todos meditan, y poniendo los intereses particulares á los de la Patria, y olvidando lo que puede separarnos, formen la piña, para que sea un hecho la República.

Es de usted amigo y correligionario, DAMIÁN CASTILLO.

12 Diciembre 93.

DE TODO EL MUNDO

El honor de la mujer entre los salvajes

Intil es buscar entre los salvajes de hoy, lo mismo que en los pueblos primitivos, esas convencionales leyes del honor que la sociedad ha establecido para limitar y contener el vigoroso empuje de las pasiones en la mujer.

Tanto en aquellos prehistóricos tiempos de que nos habla Rousseau como medio donde se desenvolvía el estado de naturaleza de la humanidad, como hay en las regiones á donde las corrientes civilizadoras de los modernos tiempos no han llegado aún, la mujer vive libre é independiente como el hombre, sin inculcos sociales ni de familia que la impidan dedicarse á sus habituales ocupaciones.

Busca en la selva un rincón donde vivir; se procura silvestres alimentos, satisface sus apatitos carnales cuando y con quien la ocasión le proporciona, y alimenta á sus hijos el tiempo estrictamente necesario para que ellos puedan buscarse por sí el sustento.

Si honor no se considera con aquella escrupulosidad que en los pueblos civilizados hace de la mujer una martir ó una víctima, y á veces una esclava, siquiera las cadenas que la oprimen sean de oro forjado por el amor. Entre los muchos hechos que en prueba de nuestro aserto pudiéramos citar, recordamos algunos que enumeran Spencer y Lombroso.

Como regla general, puede decirse que en el hombre primitivo y en el salvaje de hoy, la desnudez es la práctica más corriente y ordinaria.

Según Boye, los esquimales se acostaban desnudos en sus cuevas, apretados unos contra otros, sin distinción de sexos ni edades.

Cook vió en Tahití á un indígena ejecutar públicamente el coito con una niña de once años, sin que nadie se ofendiera por tan repugnante espectáculo. Antiguo como ocurre lo propio, pues, según Herodoto, los habitantes del Cáucaso y los indios ejercitaban ese acto en presencia de cualquiera, lo mismo que los animales.

Sabido es, refiere Plutarco, que en Esparta las jóvenes se presentaban desnudas en público mezcladas con los hombres.

Como quiera que en los tiempos primitivos no se conocía el matrimonio, igual que hoy sucede en algunos pueblos salvajes, la prostitución y el amor libre era la regla general en ellas. Así dice Hartman que los nómadas en sus orgías, mudan de mujeres con frecuencia, estando todas obligadas á entregarse á los hombres.

En California no existe entre los salvajes ningún término que signifique matrimonio, pero está prohibido que las mujeres de una tribu se entreguen á los hombres de otra.

Nadie ignora que Liengo autorizó á los maridos para que prestaran sus mujeres á los hombres más robustos, con objeto de que no degenerase la raza, y sin embargo, nadie se consideraba deshonrado por ese acto.

Según Herodoto, la comunidad de mujeres era una institución entre los nasamonos y los agatirios, con objeto de parecer todos hermanos y de que no hubiera entre ellos odios ni envidias.

Las mujeres de los gindanos de Africa llaban alrededor de las piernas tantos adornos de piel, cuantos eran los hombres á quienes habían pertenecido. Entre los egipcios, según Sexto Empírico, se usaba también ese distintivo, siendo más estimadas las que habían tenido mayor número de amantes.

En algunas tribus de California es grave delito en la mujer resistirse á cualquier hombre de la misma tribu.

La oferta de la mujer al huésped, se practicaba en Ceylan, Groenlandia, Canarias, Tahiti, etc., en donde era una ofensa desechar á la mujer que se le ofrecía.

Entre los hassanes, la mujer puede entregarse á los extrajinos una vez á la semana, y entre los negros asirios, el jefe de familia entrega su hija al huésped.

Entre los cirinos, lo mismo que en algunas tribus árabes, las mujeres pertenecían á todos los individuos de la familia sin distinción. En el Thibet, el hermano más viejo elige la mujer, de la cual hace partícipes á todos los hermanos.

Entre los nair del Malaber, la mujer tiene cinco ó seis maridos, que puede casar hasta con diez.

Entre los sulimos, la mujer puede abandonar á su marido y unirse á otro, siempre que este segundo pague al primero el precio que pagó por ella.

Dice Estrabón que entre los tapiros, toda mujer está obligada á cambiar de marido después de tener de él dos ó tres hijos.

Seríamos interminables si nos propusiéramos citar hechos como los anteriores, costumbres en los primitivos pueblos, prácticos de los salvajes de hoy que palmariamente demuestran el absoluto desconocimiento que entre ellos existe de esas que la sociedad ha convenido en llamar leyes del honor de la mujer.

Basta con lo expuesto para convencerse de ello y para deducir que, en medio de su ignorancia y de su salvajismo, viven felices los que tales costumbres practican, sin que entre ellos se den jamás esos delitos contra el honor y esos disgustos familiares que tantas víctimas ocasionan entre nosotros, á pesar de todas las leyes del honor y de los elevados principios de moral que en nuestra sociedad se practican.

LOTARIO CAPITAL

DIEZ COSAS DIGNAS DE SABERSE

Bajo este título publica un diario americano los curiosos detalles siguientes, dedicados á los dueños de casa:

1.º La sal hace cortar la leche; por consiguiente, al preparar condimentos ó sales, es conveniente no agregarla sino al fin de la preparación.

2.º El agua hirviendo quita la mayor parte de las manchas de fruta; se vierte el agua hirviendo, como al través de un cedazo, á fin de no humedecer más género que el necesario.

3.º El jugo del tomate maduro quita el azúcar y las manchas del moño, del lienzo y las marcos.

4.º Una cucharada de sopa de esencia de trementina, agregada á la legía, ayuda poderosamente á blanquear el lienzo.

5.º El almídamo cocido se mejora mucho con la adición de un poco de goma arábiga ó de blanco de ballena.

6.º La cera amarilla y la sal limpiarán y purificarán como cristal el hierro más oxidado. Se envuelve un pedazo de cera en un trapo y se frota con éste el hierro calentado; después con papel espolvoreado con sal.

7.º Una solución de ungüento mercurial en la misma cantidad de petróleo, constituye el mejor remedio contra las chinches. Se aplica sobre las tablas del catre ó de la habitación.

8.º El petróleo suaviza el cuero de los zapatos, ó otro cualquiera, endurecido por la humedad y lo pone flexible y blando como si fuese nuevo.

9.º El petróleo hace brillar como plata los utensilios de estanco; basta verterlo en un trapo de lana y frotar el metal. El petróleo quita también las manchas de los muebles barnizados.

10.º El agua fría de lluvia y un poco de soda, quitan la grasa de cualquier género que pueda lavarse.

NUEVO ESPECTÁCULO

El célebre nadador, capitán Boyton, que recorrió el Tajo hace años hasta Lisboa, ha presentado una extraña proposición al Gobierno francés. Pide que se le conceda la explotación del estanco grande de las Tullerías y de unos 100 metros de terreno para levantar un salto de agua que se precipite en el estanco como una especie de torrente.

En este se pondrán ciertas embarcaciones especiales que no ofrecerán peligro alguno, pero que permitirán á los que gusten disfrutar de una emoción novísima; una especie de montaña rusa en que el vehículo sea un barco y la vía un salto de agua.

En el Puente de Vallecas

En este arrabal de Madrid—que para lo que vamos á relatar es como si dijéramos en la cábila de Benicómar ó Mazuzá—ocurrió á fines del pasado Noviembre una hazaña propia y digna de las cábilas del Rif.

Las mujeres de los gindanos de Africa llaban alrededor de las piernas tantos adornos de piel, cuantos eran los hombres á quienes habían pertenecido. Entre los egipcios, según Sexto Empírico, se usaba también ese distintivo, siendo más estimadas las que habían tenido mayor número de amantes.

En algunas tribus de California es grave delito en la mujer resistirse á cualquier hombre de la misma tribu.

La oferta de la mujer al huésped, se practicaba en Ceylan, Groenlandia, Canarias, Tahiti, etc., en donde era una ofensa desechar á la mujer que se le ofrecía.

Entre los hassanes, la mujer puede entregarse á los extrajinos una vez á la semana, y entre los negros asirios, el jefe de familia entrega su hija al huésped.

Entre los cirinos, lo mismo que en algunas tribus árabes, las mujeres pertenecían á todos los individuos de la familia sin distinción. En el Thibet, el hermano más viejo elige la mujer, de la cual hace partícipes á todos los hermanos.

Entre los nair del Malaber, la mujer tiene cinco ó seis maridos, que puede casar hasta con diez.

Entre los sulimos, la mujer puede abandonar á su marido y unirse á otro, siempre que este segundo pague al primero el precio que pagó por ella.

Dice Estrabón que entre los tapiros, toda mujer está obligada á cambiar de marido después de tener de él dos ó tres hijos.

LOTARIO CAPITAL

DIEZ COSAS DIGNAS DE SABERSE

Bajo este título publica un diario americano los curiosos detalles siguientes, dedicados á los dueños de casa:

1.º La sal hace cortar la leche; por consiguiente, al preparar condimentos ó sales, es conveniente no agregarla sino al fin de la preparación.

2.º El agua hirviendo quita la mayor parte de las manchas de fruta; se vierte el agua hirviendo, como al través de un cedazo, á fin de no humedecer más género que el necesario.

3.º El jugo del tomate maduro quita el azúcar y las manchas del moño, del lienzo y las marcos.

4.º Una cucharada de sopa de esencia de trementina, agregada á la legía, ayuda poderosamente á blanquear el lienzo.

5.º El almídamo cocido se mejora mucho con la adición de un poco de goma arábiga ó de blanco de ballena.

6.º La cera amarilla y la sal limpiarán y purificarán como cristal el hierro más oxidado. Se envuelve un pedazo de cera en un trapo y se frota con éste el hierro calentado; después con papel espolvoreado con sal.

7.º Una solución de ungüento mercurial en la misma cantidad de petróleo, constituye el mejor remedio contra las chinches. Se aplica sobre las tablas del catre ó de la habitación.

8.º El petróleo suaviza el cuero de los zapatos, ó otro cualquiera, endurecido por la humedad y lo pone flexible y blando como si fuese nuevo.

9.º El petróleo hace brillar como plata los utensilios de estanco; basta verterlo en un trapo de lana y frotar el metal. El petróleo quita también las manchas de los muebles barnizados.

10.º El agua fría de lluvia y un poco de soda, quitan la grasa de cualquier género que pueda lavarse.

NUEVO ESPECTÁCULO

El célebre nadador, capitán Boyton, que recorrió el Tajo hace años hasta Lisboa, ha presentado una extraña proposición al Gobierno francés. Pide que se le conceda la explotación del estanco grande de las Tullerías y de unos 100 metros de terreno para levantar un salto de agua que se precipite en el estanco como una especie de torrente.

En este se pondrán ciertas embarcaciones especiales que no ofrecerán peligro alguno, pero que permitirán á los que gusten disfrutar de una emoción novísima; una especie de montaña rusa en que el vehículo sea un barco y la vía un salto de agua.

En el Puente de Vallecas

En este arrabal de Madrid—que para lo que vamos á relatar es como si dijéramos en la cábila de Benicómar ó Mazuzá—ocurrió á fines del pasado Noviembre una hazaña propia y digna de las cábilas del Rif.

Por la carretera de Vallecas caminaba pacíficamente Servando Ulaguna, su esposa Angela y una niña de catorce años, hija de éstos.

Dejando aparte el motivo ocasional del lance, que fué de perros, es lo cierto, que, de la tienda llamada de la Aduna, salieron dos dependientes, y sin que mediase apenas dos palabras, la emprendieron á puñetazo limpio y su niña, en forma tales que alguien, temeroso de que acabasen con ellos, salió movido de compasión á su defensa.

Presidentes honorarios: D. Manuel Ruiz Zorrilla, D. José María Esquerdo y D. Amador Bustillo.—Presidente electivo: D. Rufino Lozano.—Vicepresidentes: 1.º, D. Juan Martín; 2.º, D. Vicente Fuentes; 3.º, D. Juan Martín; 4.º, D. Vicente Martín.—Secretarios: 1.º, D. Frutos Juárez Prieto; 2.º, D. Amador González; 3.º, D. Tomás Marcos; 4.º, D. Juan Angulo.—Representante en el Comité Babino Hiva.—Contador: D. Salvador Letan.—Vocales: D. Hermenegildo Pardo, D. José D. Antonio Ruiz, D. Manuel Ruiz, D. Santos Piqueras, D. Leocadio Alvarez, D. Pablo Moratilla, D. Isidro Berdugo y D. Jesús García.

SERVICIO TELEGRÁFICO

(De la Agencia Fabra)

Vapores correos

Por Saíd 15.—Ayer jueves salió de este puerto para Suez el vapor correo de la Compañía Transatlántica San Tynaco.

Manila 15.—Ayer jueves llegó á este puerto, procedente de la Península, el vapor correo Isla de Mindanao de la Compañía Transatlántica.

Baviera
Munich 15.—Se asegura que la mano de la princesa Isabel de Baviera, nieta del emperador de Austria, fué pedida el año pasado por el rey Humberto para su hijo el príncipe de Nápoles.

Las carias de Viena y Munich diron largas al asunto por no concepirar pretendido dicho matrimonio.

Italia
Roma 16 (12,30 mañana).—Las Cámaras italianas han sido convocadas para el martes de la semana próxima.

Deuda argentina
Buenos Aires 16.—La Cámara de Diputados aprobó hoy el proyecto de ley de arreglo de la deuda.

Austria
Viena 16.—El proyecto de presupuesto provisional quedó aprobado en la Cámara.

Brasil
Buenos Aires 16.—No se ha declarado oficialmente el bloqueo de Rio Janeiro, pero el fuego incesante de la artillería impide que los buques entren en el puerto, porque no podrían efectuar las operaciones de carga y descarga.

Tratados de comercio
Viena 15.—La comisión de la Cámara ha adoptado el proyecto encaminado á formalizar un convenio comercial provisional con España.

Dicha comisión ha invitado al Gobierno á que procure establecer comunicaciones directas entre Trieste y España.

Alemania
Ba Un 15.—En el Reichstag ha dado principio la discusión en tercera lectura de los tratados de comercio.

El conde de Bismarck anoya una proposición fijando la fecha del 31 de Diciembre de 1895, como término de los tratados de comercio vigentes.

El Sr. Marshall defiende los tratados, que no son perjudiciales á la agricultura, como se ha supuesto.

Berlin 15.—El Reichstag, en su sesión de hoy, ha aprobado definitivamente el tratado comercial con España.

Francia
Paris 15.—El periódico Le Temps dice que el Gobierno francés examina actualmente la cuestión de las relaciones comerciales con España, por haber tomado esta nación la iniciativa, proponiendo se modifique la situación actual.

El mismo periódico, ocupándose de la cuestión de Melilla, elogia la prudente conducta del Gobierno español, y dice que en muchas ocasiones el verdadero valor estriba en buscar la paz, y añade que el país sabrá apreciar debidamente esta política razonable del Gobierno que preside el Sr. Sagasta.

Paris 16.—El estado del diplomático servio Sr. Georgevitch, herido hace un mes por un anarquista, ha empeorado desde ayer. Témes un desenlace funesto.

Rusia
San Petersburgo 15 (recibido el 16).—La prensa se ocupa con preferencia del banquete ofrecido por la nobleza de esta capital al embajador de Francia, conde de Montebello.

Comentáronse los brindis pronunciados con este motivo por el alcalde de San Petersburgo y el mariscal de la nobleza de dicha provincia, así como los telegramas de adhesión remitidos á los organizadores del banquete por los correos colegiados de la nobleza de toda la Rusia.

Los principales ministros y altos funcionarios de palacio han asistido á la fiesta.

Canarias
Santa Cruz de Tenerife 15 (recibido el 16 por el cable de la Compañía Nacional Española).

Siempre decreciendo notablemente la epidemia en esta capital y renaciendo la tranquilidad en los ánimos que, en honor de la verdad, no había decaído.

La suscripción para atender á los gastos de la epidemia asciende ya á 40.000 pesetas. Siguen funcionando las cocinas para los pobres, las cuales alimentan á más de mil familias.

Se ha suministrado además gratuitamente caldo, vino y bonos de carne á más de 1.500 enfermos.

A todos los pobres que han salido de los hospitales se les ha vestido por completo, dándoles además telas, sábanas y mantas. El Ayuntamiento ha hecho cuantiosos desembolsos, tanto en el socorro de los pobres, como en el saneamiento y desinfección de la ciudad.

El hospital organizado por la Diputación puede presentarse como modelo.

Los médicos de la Beneficencia municipal han trabajado con mucho celo.

El clero se ha excedido en el cumplimiento de su alta misión.

Esperáse que dentro de breves días habrá cesado la epidemia por completo y podrá cantarse un Te Deum en acción de gracias.

INFORMACIÓN GENERAL

La suscripción abierta en Londres para el socorro de las víctimas de la catástrofe de Santander, ha subido ya á 33.714 pesetas.

Atribúyese al señor marqués de Misa, presidente del comité, el resultado satisfactorio obtenido allá, pues sin embargo de su edad y del crudo de la estación, fué de casa en casa, en la City, solicitando de las firmas españolas que consignasen su nombre en la lista de donantes.

Gaceta

La de hoy contiene las siguientes disposiciones de interés general:
FOMENTO.—Real decreto disponiendo la forma en que los poseedores de certificados de marcas de fábrica han de gozar de los beneficios de la ley de 14 de Abril de 1891.
ULTRAMAR.—Real decreto autorizando la apertura provisional de la Casa de Moneda de Manila.
Otro aprobando el pliego de condiciones para la concesión de la línea del ferrocarril de Manila á Taud, en las islas Filipinas.

Comité republicano progresista de los barrios de la Prosperidad, Guindalera y Carmen.

Verificada anoche la elección de dicho Comité, resultaron elegidos los señores siguientes:

Adem...
La fel...
Ayer...
Sr. ...
haber...
en el...
y con...
pasó...
En B...
requis...
Socor...
la b...
La p...
El cor...
En B...
a conf...
ocupad...
es los...
La vi...
se vapo...
El des...
gado, á...
para su...
Ancor...
tivo de...
en lo...
que se...
trabaja...
La b...
ejecutó...
Antes...
carcel...
se pod...
El tur...
que tu...
ria.
Los r...
siente...
del ran...
Esle...
con obj...
tes, en...
A las...
un ligit...
Solo...
varios...
tusion...
has, E...
3.123...
el año...
de con...
A bot...
do en...
una sen...
genero...
ose un...
nó la...
rezoje...
A las...
cadas...
una m...
nó la...
oportu...
A 33...
en el...
gastos...
En lo...
la man...
ción er...
túercos...
Diaz O...
En la...
PER...
Muy...
un zo...
instru...
visto o...
—Na...
comig...
es, que...
en el...
en tod...
—Co...
aburre...
conoce...
comio...
siempre...
aburre...
Agu...
que ne...
perdió...
Sof...
de var...
mor, y...
ser to...
river...
rele...
const...
brom...
que e...
cabari...
tido c...
Un...
de la...
ba si...
el pre...
que l...
guas...
es ali...
de un...
y la...
con...
lidio...
Vale...

Además aparece él dando como el que... Le felicitamos por su generosidad.

Ayer ingresó en la cárcel de Castellón de la Plana, el director de El Regio...

En Burgos, la Junta encargada de allegar recursos para socorrer a los perjudicados en Santander por la explosión del Cadó Machi...

En Bilbao todavía no se ha dado solución al conflicto del agua, asunto que tiene pre...

El viento ha derribado a un marinero de un vapor inglés que hacía maniobras.

Ayer celebró el Centro Obrero, con motivo de la inauguración de su nuevo local, un baile...

Anteayer se amotinaron los presos de la cárcel de Sevilla, alegando que el rancho no se podía comer por sus pésimas condiciones.

Los reclutas manifestaron después al presidente de la Audiencia que la mala calidad del rancho les producía liaga en la boca.

A las seis de la mañana de hoy se declaró un ligero incendio en el Hospicio.

A bordo del vapor Conde Wilfredo, anclado en el puerto de Barcelona, ha ocurrido una sensible degradación. Parece ser que un fogonero quitó el grifo a la máquina, produciéndose un violento escape de vapor que ocasionó la muerte del fogonero y de un compañero suyo.

A las cinco de la tarde de ayer fueron sacados al muelle los cadáveres envueltos en una manta, completamente desfigurados.

A 33.105,75 pesetas asciende lo recaudado en el Círculo de la Unión Mercantil para los gastos de la guerra.

En los Cuatro Caminos, hoy, á las siete de la mañana, ha ocurrido una sangrienta colisión entre varios individuos, al parecer matadores, de la cual han resultado heridos Juan Díaz Orcasitas y Gregorio Sanchiz.

En la calle de Hernán Cortés ha chocado un...

carro con un carruaje particular, produciéndose con tal motivo algunas heridas leves al conductor del carro.

ULTIMOS PARTES

TELEGRAMAS OFICIALES

Movimiento de buques Málaga 15 (11 30 m.)—El comandante marina...

Melilla 15 (4 t.)—El comandante Venadito—Reina fuerte temporal con mucha mar.

Málaga 15 (1 30 t.)—El comandante marina: Esta mañana ha fondeado crucero «Isia de Cuba», sin novedad.

Temporal Melilla 15 (6 10 t.)—El capitán del puerto: Desde la tarde ayer que se cerró el tiempo en agua, ha continuado aumentando el estado...

El cólera Tenerife 16.—Últimas veinticuatro horas. Capital: 14 invasiones seguidas de 2 defunciones.

La censura.—Benedicta Melilla 16 (2 t.)—Contina la censura para evitar noticias falsas; otras caen bajo el famoso bando dictado por el general.

Hundimiento de Sidi-Guariat Melilla 16.—(Del correspondiente especial de la Agencia Fabra Sr. Sánchez)—Las fuertes lluvias han inundado el llano. Los campamentos sufrieron poco merced á su buena situación en las pendientes del cerro en que van establecidos.

Muley Araaf mandó hoy al coronel de los áscaris participase al general Martínez Campos que parte del muro del fuerte de la Concepción (Sidi Guariat) acaba de derrumbarse por efecto de las lluvias.

Nuevo primado Tánger 15 (recibido el 16).—Ha tenido efecto...

to esta mañana la entrada solemne en ésta del nuevo primado de Africa Mr. Combes. El Gobierno francés había mandado órdenes explícitas al presidente general para que el acto se verificase con el mayor esplendor.

INFORMACIÓN POLÍTICA Al anochecer

Visita al Sr. Sagasta.—La comisión de Bilbao.—Comentarios.—Lo de Melilla.—Consejo.

La junta directiva del Círculo de la Unión Mercantil, con la comisión designada al efecto, ha visitado esta tarde al Sr. Sagasta para darle cuenta de sus acuerdos y proyecto, que, como saben nuestros lectores, tienen por objeto derogar el arancel vigente y poner en vigor el de 1882.

El Sr. Sagasta ha dado muy buenas palabras á los representantes de la industria y el comercio, pero éstos no han salido bien impresionados de la visita.

Al cerrar este número se dirige á palacio, con el objeto de pedir á la regente que no se suscriba el tratado de comercio con Alemania, la comisión de Bilbao.

Muy comentado ha sido en todos los círculos políticos el artículo que con el título de La muerte del Gobierno ha publicado hoy un periódico ministerial.

En el ministerio de la Guerra, y para no alterar la costumbre, únicamente ayer interrumpida, que se ha tomado, no se ha facilitado hoy á la prensa ninguna noticia de Melilla.

Sabemos, sin embargo, que el Gobierno ha recibido telegramas del general Martínez Campos, y que estos telegramas, sobre los cuales se guarda reserva, tienen importancia.

Para tratar de ellos y de la respuesta que se ha de dar al general en jefe del ejército expedicionario, se reúnen en Consejo los ministros al cerrar este número.

ÚLTIMA HORA LIBERTAD DE EMILIO PRIETO

Como decimos en primera plan, hoy hace cuarenta y un días que nuestro queridísimo amigo y compañero entró en la Cárcel modelo.

Por fin, después de tan larga y enojosa prisión preventiva, durante la cual ha visto compensado, en parte, el sufrimiento natural producido por la pérdida de libertad, con las constantes pruebas de cariño y adhesión de multitud de amigos y correligionarios, por fin, repetimos, ha salido de la Cárcel, mediante la fianza pecuniaria exigida por el juez del distrito de Palacio.

Intil es decir cuánto nos congratulamos de su libertad, y tampoco hemos de consignar las felicitaciones que por ella recibe nuestro compañero y la redacción de EL IDEAL.

Ahora, con la frente alta y la conciencia tranquila, esperamos el fallo del tribunal que, conforme á justicia, creemos será absolutorio, respaldando así la inocencia de Emilio Prieto, de la cual no han dudado ni un momento las personas honradas.

Bibliografía

Lucía.—Este es el título de un Boceto de novela, con el cual hace su autor, Luis Morales Rojas, su primer ensayo en aquel género literario.

Por su erudición, estilo elegante y correcto, por lo castizo y propio del lenguaje y el marcado sabor realista en que se ha inspirado el autor, acogéndonos así al gusto más general de la época, merece la obra del señor Morales el favor del público.

Por estas recomendables circunstancias, abundan en el Boceto Lucía perfiles que de mano maestra trazan situaciones y personajes, llenos de color aquéllas y de vida éstos.

En el fondo de la obra, con una especie de intuición religioso-raionalista, muéstrase el Sr. Morales tan tenaz censor del vicio como ferviente apologista del bien, condiciones todas muy esenciales para el que aspira al título de novelista, y que nos hacen fundadamente esperar del Sr. Morales, no hechos como el que acaba de escribir, sino obras perfectamente acabadas que le conquieran el puesto que en justicia ha de corresponderle.

Dando á conocer al autor y alentándole para que siga cultivando la novela, hemos cumplido un deber.

Ahora, que el público lea y juzgue en definitiva.

DIVERSIONES

Español El domingo 17 tendrán lugar en este teatro dos grandes funciones, poniéndose en escena, por la tarde, Blancos y negros y La criatura, y por la noche, La fuerza de la conciencia y Entre primos anda el juego.

Comedia Mañana domingo, por la tarde, se pondrá en escena en este teatro la aplaudidísima obra en cinco actos, titulada Militares y paisanos.

En la próxima semana se verificará el estreno del drama en un acto y en verso La voz de la Patria, original de una distinguidísima escritora.

En Cartagena se ha verificado el estreno de la popular ópera, traducida por nuestro querido amigo Salvador M. Granés, Miss Halcyet, obteniendo un éxito colosal, repitiéndose todos los números y saliendo á escena el traductor doce veces, así como la notable actriz Sofía Romero.

Reciba Granés y la compañía de la señoras Romero nuestra felicitación.

Nuevo espectáculo En breve empezarán á celebrarse en un pabellón instalado en la plaza del Príncipe Alfonso sesones de magia con la cámara obscura, dirigidas por el ilusionista Sr. Amiera. También se presentará ante el público, y bailar á sevillanas, una joven fenómeno con cuatro piernas.

¿Cura el doctor Audet los males del pecho?

Carta de un aragonés Sr. doctor Audet. Muy señor mío: Estoy tan agradecido por la cura de mi querida esposa, en su enfermedad de pecho, cuando después de tantos vomitos de sangre y de tanta tos, sin ganas y tan flaca como se ponía, y sudores, y demás que usted sabe, que aunque fuese beando toda mi vida la tierra que usted pisa no le pagaríamos lo que le debemos. Le quiere de corazón su afectísimo s. s.—Manuel Franco.—Sabán (Zaragoza).

La Bolsa

NOTICIA OFICIAL DEL DIA 16 NOVIEMBRE 1893

Table with columns: ULTIMOS PRECIOS, Día 15, Día 16. Rows include 4 por 100 perpétuo int., 4 por 100 perp. ext., 4 por 100 amortizable, Billetes de Cuba 1896, Billetes de Cuba 1890, Banco de España, C.ª arrendataria tabacos, París á la vista, Londres á la vista.

LONDRES 16.—Apertura de la Bolsa de hoy á por 100 exterior español 82,50.

TEATROS PARA MAÑANA

REAL.—43 de adono.—Turno 1.º.—A las ocho y media.—Fidelio.

SPANOL.—48 de adono.—Turno par.—A las ocho y media.—La fuerza de la conciencia.—Entre primos anda el juego.

COMEDIA.—A las ocho y media.—3.ª serie.—A orilla del mar.

ARZUELA.—A las ocho y media.—Los Mostenses.

NOVEDADES.—A las ocho y media.—La Paloma azul.

OMERA.—A las ocho y media.—Fantasía morisca.—Chateau Margaux.—Oro, plata, cobre y nada.—Crispulin.

MADRID.—A las ocho y media.—Industria moderna.—La canción de la Lola.—Por un anuncio.—Los aparecidos.

MADRID.—IMP. DE FORTANET, LIBERTAD, 29

PENSAMIENTOS, ANÉCDOTAS Y CHISTRS.

Muy á menudo solía decir un zopenco, que la daba de instruido y de haber viajado y visto mucho:

—Nada me es nuevo, ni por consiguiente me divierte; así es, que lo mismo en el teatro, en el circo, en las tertulias, que en todas partes, me aburre.

—Comprendo que usted se aburre como expresa—dijo un chusco que le oía en cierta ocasión—pues yo creo que siempre ha de estar usted aburrado.

Aquí yace una beata que no habló mal de ninguna: perdió la lengua en la cuna.

Solía concurrir á la reunión de varios amigos de buen humor, uno de esos entes que sin ser tontos lo parecen y que sirven por lo regular de hazme reír á los demás, al cual daban constantemente unos y otros bromas más ó menos pesadas, que á veces llevaba á bien nuestro hombre, y otras le picaban hasta mostrarse resentido con sus autores.

Uno de los más chuscos que le decía compadre y aparentaba siempre sacar la cara por el cuando le veía atufado, le preguntaba entonces:

—¿Qué es eso, compadre; qué le pasa á usted con esos guasones? Dígame usted quién es el que lo ha ofendido y voy allá y me futo encima del alma de usted.

Y vuelto hacia los amigos, les decía puesto en jarras y con humos de mucha formalidad:

—¿Qué se han pensado ustedes de mi compadre, que es

FOLLETON DE «EL IDEAL»

berg y el margrave de Baden habían rehusado sus territorios para que se reuniesen los emigrados. El arzobispo elector de Maguncia había prestado sus tropas al emperador, y su Gobierno, más dulce que el de los príncipes, sus vecinos, era menos detestado del pueblo; pero Maguncia, ciudad enteramente eclesiástica especie de Roma alemana, en donde un innumerable clero vivía ocioso en medio del lujo y del desorden público de las costumbres, se prestaba más que cualquier otra capital á las recriminaciones contra el reino de la Iglesia, y hacia desear con más ardor al pueblo la ruina de aquella soberanía. A los primeros pasos que dió Custine entre el Mosela y el Rhin, los partidarios de las nuevas ideas corrieron al cuartel general, llevando al comandante en jefe francés el secreto deseo de las poblaciones y los primeros hilos de las inteligencias revolucionarias que los patriotas alemanes anudaban ya hacía tiempo con su ejército.

El coronel Houchard, hombre atlético, acribillado de heridas, fué enviado para intimar al gobernador la rendición de Maguncia, amenazando á la ciudad con un bombardeo si se resistía. «Escoged—decía Custine en su mensaje—entre la muerte y la fraternidad. Yo debo á la gloria de mi República, que quiere el exterminio de los déspotas, no encadenar más el ardor de mis soldados.» Maguncia pedía se reconociese su neutralidad por precio de su rendición. Custine se negó á juzgar nada de lo que resolviese la República, pero juró que Francia no quería otra conquista que la de la libertad de los pueblos, y las puertas se abrieron.

Después de la ocupación de Francfort, Custine envió sus destacamentos y sus proclamas contra las posesiones del landgrave de Hesse. «Pueblos de Alemania—decía en sus manifiestos el general francés—declaros. La reunión de las naciones sea un ejemplo aterrador para todos los déspotas, y una con-

Constine, exagerando en sus partes á la Convención los obstáculos militares que había tenido que vencer, y transformando las negociaciones en asaltos, llevó hasta el entusiasmo entre los jacobinos un triunfo que era el de nuestras ideas, mucho más que el de sus armas. Entró en Maguncia más bien como un apóstol que como un general, y fomentó allí el foco revolucionario con que quería incendiar á Alemania. Se olvidó con el triunfo de su conquista, y descuidó apoderarse de Coblenza y de la temible fortaleza de Ehrenbreitstein, que estaba entonces desarmada. Esta indecisión de Custine impidió á Francia que recogiese en un ejército enteramente destruido ó prisionero de guerra el fruto del pensamiento de Dumouriez. En vez de ceder á los consejos de su estado mayor, que le mostraba á Ehrenbreitstein y Coblenza como las horcas caudinas de la coalición, Custine se dejó arrastrar á la ocupación de Francfort por el cebo de los grandes tributos que recogería en aquella ciudad, capital de las riquezas comerciales de Alemania. Sin ninguna declaración de guerra, el teniente de Custine se presentó el 22 de Octubre á la cabeza de una vanguardia á las puertas de Francfort, y pidió entrar. Los magistrados parlamentaron, esdieron á la fuerza, y Custine pidió una contribución de cuatro millones. Francfort, ciudad neutral y republicana, no daba más pretexto á aquella violencia que su debilidad. Aquellos despojos marchitaron la popularidad de nuestros primeros triunfos al otro lado del Rhin.

Después de la ocupación de Francfort, Custine envió sus destacamentos y sus proclamas contra las posesiones del landgrave de Hesse. «Pueblos de Alemania—decía en sus manifiestos el general francés—declaros. La reunión de las naciones sea un ejemplo aterrador para todos los déspotas, y una con-

LOS GIRONDINOS

«General—dijo el duque de Brunswick á Kellermann—os hemos dado esta cita para hablar de paz; sentad vos mismo las bases de ella.» «Reconoced la República, abandonad al rey y á los emigrados, no os mezcléis ni directa ni indirectamente en nuestros asuntos interiores, y la paz será muy fácil»—respondió Kellermann. «Pues bien—dice el duque—nosotros nos reti-aremos.» «Pero, ¿quién pagará los gastos de la guerra?»—preguntó con arrogancia Kellermann.

—Porque yo creo que habiendo el emperador sido el agresor, los Países Bajos austriacos deben indemnizar á Francia.» El príncipe de Reuss, enviado del emperador, hizo un movimiento que indicaba la admisión que le causaba tanta audacia. El duque de Brunswick fingió no notar. «Atenuad á la Convención—dijo á Kellermann—que estamos dispuestos á la paz, y que puede nombrar plenipotenciarios y señalar el punto de las conferencias.»

Somejantas proposiciones, después de la humillación de una retirada, y respecto de una nación separada de toda la diplomacia, indicaban bastante, de parte del rey de Prusia, el arrepentimiento de una demostración temeraria, y el pensamiento de hacer alianza con la República. Su ministro Haugwitz, su secretario íntimo Lombard, su querida la condesa de Lichtenau, y Lucchesini, sobre todo, que tenía en los consejos toda la gracia del cortesano y toda la insinuación de la astucia, le inclinaban de concierto al partido de las negociaciones, que son el campo de la intriga. Lucchesini, cada vez más influente en Prusia, y que tenía el genio de la diplomacia italiana, debía buscar las ocasiones de ejercerla. Si el Gabinete austriaco tiene la paciencia germánica por carácter, el maquiavelismo, transportado en Alemania por Federico, ha sido con frecuencia el genio del Gabinete prusiano. Lucchesi-

ni, nacido en Toscana, educado en Berlín, acostumbrado desde la infancia á los disimulos de la diplomacia, dotado por la naturaleza del deseo de agradar y seducir, era el hombre mejor preparado por las circunstancias para mezclarse entre una revolución republicana y las monarquías, y para anudar los hilos del egoísmo prusiano á todas las políticas, sin entregarse definitivamente á ninguna.

Estas negociaciones atestiguaban el terror que había infundido en toda Alemania la retirada del ejército combinado. Esta retirada delante de fuerzas tan desiguales y después de manifestos tan amenazadores, no podía explicarse por sí misma, pareciéndose más á un manejo de Gabinete que á una operación de guerra. De dos cosas, una: era necesario dudar del genio militar del duque de Brunswick, ó de su sinceridad. De lo primero, no se dudaba; se buscaban las causas ocultas de sus agitaciones y de su lentitud, demasiado parecidas á la traición. Un motivo más serio y más oculto aún parecía que había obrado en las inexplicables resoluciones del duque de Brunswick. Pitt no quería la guerra, y el duque se había casado con la princesa Augusta, hermana de Jorge III, rey de Inglaterra; por lo tanto, era un cliente de la Gran Bretaña. Aspiraba, con la pasión de un padre y con la ambición de un soberano, á que su hijo se casase con el heredero del trono de Inglaterra. Pitt, que conocía aquella ambición de la corte de Brunswick, le aduló é hizo que aquel matrimonio fuese el precio de las complacencias políticas y militares, á voluntad del Gabinete de Londres. El duque cedió, detuvo la marcha de la guerra, dió oídos á la paz, desanimó al rey de Prusia, y vino á ser él mismo el Ulises de la coalición, que le había nombrado su Agamenon. Sus astucias perdieron

PASTA PECTORAL DEL DR. F. BORRELL

Trainta y cuatro años de éxito con la prueba de la superioridad de esta pasta cuya composición está exenta por completo de...
Único punto de venta en Madrid: farmacia de Borrell hermanos, Puerta del Sol, 5, y principales droguerías.

CICUENTA AÑOS DE USO GENERAL LA SALUD Á DOMICILIO—LA MARGARITA EN LOECHES CON GRANDES RESULTADOS SIEMPRE

Antibiliosa, antiscrofulosa, antihéptica, antisifilítica, antiparasitaria y muy reconstituyente.—Con esta agua, de uso general hace cincuenta años se tiene la salud á domicilio.—Premiada siempre la primera con grandes...
Depósito central: Jardines, 15, bajo derecha, Madrid.—Prevenirse contra anuncios de aguas llamadas naturales y que pretenden ser iguales y aún mejores, y dicen que no irritan, y es porque carecen de fuerza. La de LA MARGARITA se adapta á todos los estómagos, no irrita, y mezclándola con agua, resulta aún muy superior á los similares. Aunque como purgante no tiene igual el agua de LA MARGARITA, sus condiciones terapéuticas tampoco...
Se vende en las principales farmacias y droguerías.

LA FAVORITA

Agua higiénica para teñir el cabello y la barba: la mejor y más barata, sin nitrato de plata ni sustancia nociva, según compruebe su análisis. Destinamos 1.000 pesetas al que demuestre que en nuestro preparado existe dicho metal. Evita las enfermedades del cuero cabelludo, no mancha la piel ni la ropa. Úsase con la mano ó esponjita. Precio del frasco, 3,50 pesetas. Único depósito en Madrid: M. Macián, Caballero de Gracia, 30 y 32, entresuelo.
De venta en las principales perfumerías y peluquerías.

PAVIMENTOS

ESCOFET, FORTUNY Y COMPANÍA
á 17 y 1/2 pesetas PORTLAND á 17 y 1/2 pesetas barrica.

Artesonados, Cerámica, Florones, Baños.
Barcelona, San Pedro, 8.

CALLE DE ALCALÁ, 18, EQUITATIVA MADRID.

LA CURACIÓN DE LA TISIS

Las famosas y afamadas Píldoras Antisépticas del Dr. Audet, aprobadas por la Academia Internacional de Ciencias Médicas, Sociedad de Medicina de Francia, Nacional de Higiene pública de París, Academia de Bruselas y Comité directivo de la Croce Blanca de Liorno, han alcanzado el «Premio de S. M. Humberto I», y han obtenido en Exposiciones internacionales

Medalla de oro,
Diplomas é insignias de honor.

Curan en todos los casos, por rebeldes y antiguos que sean, los catarros pulmonares. Curan todos los tísicos en el primer grado; el 80 por 100 en el segundo, y el 11 por 100 en el tercero. Calman la tos, modifican la expectoración, quitan la fatiga y abren el apetito.—Diez pesetas en las boticas.

AVISO IMPORTANTE

Á LOS ESPACIOS LOCALES DE LA
CALLE DE POSTAS, 25 Y 27

se traslada el depósito de los

RELOJES DE LOSADA

Antes MONTERA, 23

LUNA, 11 LA CONFIANZA LUNA, 11

Almacén el mejor surtido y más barato de Madrid. Mobiliarios para todas las fortunas. Alquiler de mobiliarios completos.

IMPORTANTE

Á LOS ENFERMOS DEL PECHO

Las famosas y afamadas «Píldoras Antisépticas del Doctor Audet», aprobadas por la Academia Internacional de Ciencias Médicas, Sociedad de Medicina de Francia, Nacional de Higiene Pública de París, Academia de Bruselas y Comité Directivo de la Croce Blanca de Liorno han alcanzado el premio de S. M. Humberto I, y han obtenido en Exposiciones internacionales, Diplomas de honor y medalla de oro.
Curan en todos los casos, por rebeldes y antiguos que sean, los catarros pulmonares, y curan la tisis pulmonar en la inmensa mayoría de los casos. Las prescriben más de 3.000 médicos que han comprobado su bondad y eficacia. Las usan los propios médicos cuando ellos están enfermos del pecho. Han curado á millares de enfermos del pecho que no obtenían resultado con otros tratamientos. Cada vez más terminante y más alocuente el modo de obrar de estas «Píldoras Antisépticas» lo cual viene á constituir el descubrimiento más importante del siglo XIX. Las «Píldoras Antisépticas» calman la tos, modifican la expectoración, quitan la fatiga y despiertan el apetito. Se hallan de venta, al precio de 10 pesetas caja, en las principales boticas de España.

Depositarie, M. García, Capellanes, 1, duplicado, MADRID.—Venta al detall, boticas y Hortaleza 110, farmacia moderna. Van por correo. Instituto Audet, Alcalá, 72, Madrid.

APOTEOSIS

DE LAS PÍLDORAS ANTISEPTICAS

Para conservar la salud y curar las enfermedades

AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABAÑA

Sulfatas, Sulfuradas, Sulfato-Sódicas, Hiposulfatas
Bases purgante NaO, SO 102 HO grados 227
Depurativa NaS grados 00,499

ÚNICAS EN SU ESPECIE

Á TODOS INTERESA SABER

- 1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de Carabaña.
 - 2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de Carabaña.
 - 3.º Que los demás llamados manantiales son solamente aguas recogidas en pozos ó charcos, extracciones de terrenos salinosos.
 - 4.º Que en el manantial de Carabaña todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar el agua al nascer.
- El más seguro y eficaz medicamento actual, de uso á domicilio en bebida y lavatorio.

Purgantes, Depurativos, Antibiliosos, Antihépticos, Antiscrofulosos y Antisifilíticos.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

LA SALUD DEL CUERPO

INTERIOR Y EXTERIOR

Opinión favorable médica universal; con 90 grandes premios, 18 medallas de oro y 3 diplomas de honor.
Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia, África y Oceanía.
Depósito general por mayor, R. J. Chavarrí, 87, Atocha, 87.—Madrid.

LIQUIDACION VERDAD POR DEJAR EL COMERCIO

Se venden todos los géneros del Bazar Ibo con 20 por 100 de rebaja de los precios marcados, que son los corrientes en la plaza.
Se traspasa el local.
Se vende el mobiliario.
Gran rebaja á quien tome todas las existencias.
18, SAN BERNARDO, 18

LA MEDICINA POPULAR

Tratado práctico de enfermedades clínicas; se vende en la Administración de este periódico, á 5 pesetas ejemplar.

EXPORTACIÓN Á PROVINCIAS

LOS GRANDES REMEDIOS

Catarros—tos—ronqueras—bronquitis—tisis

Las «Píldoras Antisépticas» del Dr. Audet curan los catarros crónicos y la tisis pulmonar, calman la tos, quitan los esputos y la fatiga y avivan el apetito, 10 pesetas caja en las boticas.

Para curar las enfermedades de los nervios

Váridos, hipocondría, dolor de estómago, de cabeza, mareos, desvanecimientos, flojedad nerviosa, histérico-mo, debilidad de la vista, ruido de oídos, parálisis, dolores menstruales y demás trastornos nerviosos; curación rápida con el «Antinervioso» Howard, 4 pesetas caja.

Para curar la impotencia

El importantísimo «Fluido Vital» (5 pesetas), «Gotas Virilares» (6 pesetas), «Glóbulos Vitales» (25 pesetas) y las «Perlas del Serrallón» (40 pesetas), son los únicos remedios bien informados por la razón sana de un pensador ilustre para curar sin riesgo y con la mayor solidez la impotencia, derrames seminales y demás desarreglos genitales por abusos ó vejez. Son tónicos, vigorosos y curan aun cuando se hayan ensayado otros remedios sin resultado positivo.

Otros remedios: noticia breve

Sordera: ruido por obstrucción del conducto ó catarros, curación con el «Aceite Neubert» (remedio externo), 4 ptas. Estómago: «Estomacal Maitrea», cura las malas digestiones, haciendo desaparecer la pesadez ó dolor, eructos, gases, vómitos, etc., 4 ptas. Dentición: «Dentúncina Saint Marie», 3 ptas. Sifilis: «Antisifilítico Cowper», 4 ptas. Reumatismo: «Píldoras antirreumáticas» para el febril y agudo, 10 ptas. Antirreumático Reyser para el crónico, 4 ptas. Herpes: «Antihéptica Giviera», 4 ptas.—Depositarie, M. García, Capellanes, 1 duplicado, Madrid. Al detall, boticas y Hortaleza, 110, farmacia moderna. Se remiten por correo. Instituto Audet, Alcalá, 72, Madrid.

7 PSETAS ARROBA

vino superior.

5 PSETAS ARROBA

vinagre de vino blanco de yema.

7 Y 8 PSETAS DOZ

vino rancio superior, propio para enfermos.

SERVICIO Á DOMICILIO

San Martín, 3.—Bodega

FIJARSE BIEN

El que desee aprovechar una industria de mercaderías especiales y resultados, sin apenas desembolso, diríjase al señor Saiz é hijos, Irán (provincia de Guipúzcoa).

COBRO DE CUENTAS

El agente de negocios en Madrid, D. Mauricio San Martín, sigue encargándose de dichas gestiones sin que los clientes tengan desembolsos.—Glorieta de Bilbao.

RETRATOS DEL DOZ

El señor E. Zorrero al lado litográfico, de 70 por 90 centímetros, mayor que tamaño natural. Para los escritores de EL IDEAL, 50 céntimos. Se vende en esta Administración y en casa de Iruvada, librería calle del Arrenal.

Relojes acero

caballero, 12 rías para gra., 17,50 rías; oro, 35; liquidación por fin de año. Grandes rebajas. Preciados, 17, relojería.

LA MARINA

¡Casi de balde! por 20 meses. 6 retratos en tarjeta americana 4 pesetas. Preciados, 42, esquina á Plaza del Callao.

MODISTA. Vestidos de

de 10 ptas. Abrigos capes. Plaza de Santo Domingo, 9, entlo., derecha.

SE VENDEN COCHES

á todas clases, Alfonso, número 5.

lo que su espada había prometido hacer triunfar.

Entre tanto que estas sordas negociaciones desconcertaban al Austria y preparaban la Alemania del Rhin á la idea de fraternizar bien pronto con Francia, la temeridad feliz, pero importuna de un general francés; vino á la vez á cubrir de gloria las armas republicanas, á asustar á Prusia y á forzar al imperio, aún indeciso, á declarar la guerra á Francia: queremos hablar de la expedición de Custine.

El conde Adam Philippe de Custine era uno de esos generales del antiguo ejército que habían ido á respirar en América el aire de la libertad, y que habían vuelto con Lafayette, republicanos de corazón, aunque aristócratas de sangre. Casi alemán, nacido en Metz, de una familia ilustre, propietario de una inmensa fortuna, coronel de dragones á los veintinueve años, discípulo del gran Federico en sus últimas guerras, fanático por la tática prusiana, celoso hasta la aspereza de la disciplina, había visto con embriaguez que la revolución, dividiendo á Europa en dos campamentos, ofrecía á los militares de su grado y de su ciencia la ocasión de igualarse á los héroes antiguos, salvando la Patria. Además, Custine tenía por la causa republicana aquel entusiasmo casi místico que el carácter alemán imprime á las opiniones. La revolución para él era un ideal sublime al que todas las naciones debían aspirar, siendo muy bello para Francia llevar la bandera en la punta de sus bayonetas. Su valor personal tenía á la vez la calma germánica y la alegría francesa. El fuego era su elemento, el caballo su lecho de descanso, la carga su reposo. Un día que su ayudante de campo Baraguay d'Hilliers, á caballo á su lado, le leía un despacho en medio del fuego,

una bala atraviesa el papel. El ayudante mira á su general y se detiene. «Continúa—dice Custine—la bala sólo habrá llevado una palabra.»

Custine, nombrado miembro de la Asamblea constituyente por la nobleza de Metz, se afilió desde el primer día en el partido del pueblo. Desde el principio de la guerra sirvió á las órdenes de Biron en el Norte y en el Rhin. Nombrado por fin general en jefe después del 10 de Agosto, se impacientaba con aquella guerra de campamentos, que daba tan poco vuelo al talento y tan pocos azares á la gloria. Creía que el movimiento era lo principal del arte militar, y que en lugar de esperar la fortuna de la revolución en las fronteras, Francia debía ir á tantearla en los territorios y en las capitales de sus enemigos. Nació general como Dumouriez, adivinaba como Napoleón la guerra de la revolución.

Mandaba Biron en Alsacia 45.000 hombres, y esperaba, además, 20.000 voluntarios de los departamentos del Este y del Mediodía, diseminados en las llanuras del Rhin. Este ejército formaba muchos pequeños campamentos á propósito para observar, pero inhábiles para obrar. Los austriacos y los emigrados, á las órdenes de Erbach, de Estherazy y del príncipe de Condé, formaban enfrente un cordón sin unidad y sin concentración, que cubría el Brisgaw, y descuidaba fortificar á Maguncia, llave de Alemania.

Custine vió de una ojeada el sitio por donde podía penetrar en aquellas provincias. Estaba acampado en las inmediaciones de Landau con 17.000 hombres. Unido en París con los jefes del partido jacobino, mientras que Dumouriez se apoyaba en los girondinos, estaba seguro de que los clubs le perdonarían fácilmente la temeridad de una empresa que respondiese á su impaciencia, más que las calculadas con-

temporizaciones de Dumouriez. No se inquietó por desconcertar de este modo las negociaciones que se anudaban entre Kellermann y el duque de Brunswick, ni de impulsar á Prusia á una guerra desesperada en el momento en que se inclinaba á la paz. Pensó en un golpe brillante en la gloria que el feliz éxito de una invasión repentina daría á su nombre, en popularidad que la toma de algunas capitales extranjeras daría á la guerra, en el terror que un golpe dado tan lejos imprimiría en el centro de Alemania, y en la propagación de las ideas revolucionarias que fermentaban en los electorados, y que encendería el primer cartucho francés.

Una imprudencia del enemigo decidió á Custine. El conde de Erbach, que mandaba 10.000 austriacos enfrente del ejército francés, recibió la orden de reemplazar el ejército del príncipe de Hohenlohe, que estaba delante de Thionville. Con este movimiento, Spira, almacén de los coligados, quedaba descubierta, bajo la protección de sólo 1.000 austriacos y de 2.000 maguncianos, mandados por el coronel Winkelmann. Custine se lanza sobre Spira, y Winkelmann, formado en batalla con sus 3.000 hombres delante de la ciudad, se esfuerza en vano por defenderla. La artillería de Custine anodada aquellos defensores sin murallas, y corren en derrota hacia el Rhin, donde Winkelmann había preparado embarcaciones por pasar el río. Los barqueros, asustados con el cañonazo, habían abandonado sus barcas y huido al otro lado. Acosados por los franceses, y sin poder pasar el río, son hechos prisioneros Winkelmann y sus 3.000 hombres; este era el resultado más bello que la guerra había dado á los franceses desde que se había declarado. Custine entra en Spira, se apodera de las municiones y de cuanto tenía allí el enemigo; marcha sobre Worms, y hace que resuene el ruido de sus can-

quista en la tribuna de la Convención y en los clubs de los jacobinos de todo el reino. La revolución, que comprende mejor el número de las ciudades conquistadas que los vastos y sabios planes de Dumouriez, proclama á Custine el general de sus conquistas. En tres días su nombre aumenta un siglo de popularidad, y se embriaga el mismo con la noticia, que le llega por las felicitaciones de los jacobinos. Desdeña obedecer ó ligar sus operaciones con Biron y Kellermann; se aísla, entra en el Palatinado, y se atreve á concebir la conquista de Maguncia, cuyas puertas le abrirá la propaganda antes que su cañón.

Estaba minada aquella parte de Alemania por la filosofía francesa, bajo el influjo de los principios eclesiásticos que la poseían. La teocracia de los obispos soberanos y la aristocracia de estas feudales sagradas, acumuladas sobre aquellos Gobiernos el doble odio de los pueblos contra una doble dominación. El estruendo de las tribunas francesas había conmovido la imaginación de la juventud alemana en las Universidades, donde todas las ideas eran de la revolución, era para los pensadores alemanes servir la causa de la humanidad. Hacer traición á los príncipes tiranos de la inteligencia y del pueblo, era emancipar el espíritu humano y la libertad. Ni la conquista humillaba, porque se parecía á dar la libertad. La bandera tricolor era el estandarte de la filosofía en todo el universo; tal era la opinión que esperaba á Custine en el Palatinado.

Los príncipes de la Suabia y de la Franconia, exceptuando el arzobispo de Tréveris, conocían aquellas disposiciones de sus pueblos, y habían afectado hasta entonces una prudente neutralidad respecto de Francia. El elector palatino de Baviera, el duque Wurtem-

quizá algún mandria! Pues se equivocan de la cruz á la flecha; porque ahí donde ustedes lo ven, en abriendo de plantas... mea más que un mallo

Decía uno que debía tener tirria á la fruta verde llamada pepino, que tanta alma da en el verano á los gazpachos de Andalucía y que algunos creen nociva en alto grado para el estómago:

—El mejor modo de comer los pepinos, para que no hagan daño, es tomar dos ó tres de los más gordos, tripones y amarillos que se encuentran en la plaza de abastos, morderlos bien, partílos á rodajas delgadas y colocarlos á tandas en un plato grandecito y hondo que no sea nuevo, echarles por encima unas pavitas de sal, algún perejil picado y unas cebollitas, y después agua, vinagre y aceite, todo lo que se mezcla cuidadosamente, se tapa y se pone al balcón al sol y la intemperie por veinticuatro horas, después por la mañana se destapan y huelen, á ver qué tal se encuentran; se arrojan á la calle con plato y todo, y de seguro no hacen daño á ninguno de la casa, como es probado.

Aquí yace una viuda que murió de pena aguda, apenas hubo perdido á su séptimo marido.

Preguntando un amigo á otro por la salud de un torero que se hallaba padeciendo un caujón, como consecuencia de haberse achispado más grave mente que lo que tenía de costumbre, le contestó, que el pobre estaba atacado del oídium.